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МАИЛЯН АНУШ ТОЛИКОВНА 

ПРОБЛЕМА ФОРМИРОВАНИЯ КУЛЬТУРЫ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА 

ЖИЗНИ В ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЕ ВЗРОСЛЫХ 

 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата педагогических наук по 

специальности 13.00.01 «Теория и история педагогики». 

Защита диссертации состоится 29-ого апреля 2016 года в 1400 ч. на заседании 

действующего в ЕГУ 065 специализированного совета по педагогике при ВАК. 

Адрес: 0025, г. Ереван, улица Абовяна 52а, корпус факультета армянской 

филологии ЕГУ, аудитория 203.  
РЕЗЮМЕ 

Aктуальность исследования. В третьем тысячелетии человечество переживает 

новый этап цивилизации, которая сопровождается геополитическими 

трансформациями, качественными изменениями во всех сферах жизнедеятельности. 

Технический прогресс, бурное развитие информационных технологий, генная  

инженерия ставят естественное существование человека в конфликт с его собственной 

деятельностью, что угрожает  его здоровью, изменяя  качество и продолжительность 

жизни. Иными словами говоря, человечество в настоящее время достигло такого 

уровня развития, который заставляет человека брать на себя ответственность за свое 

будущее существование, принять разумные решения и сделать правильный выбор. 

Следовательно, современное  общество нуждается в таких личностях, которые будут 

отвечать, как за свое самосохранение и развитие, так и за  целое общество. 

Здоровье определяет перспективы развития населения данной страны. 

Прогрессивное развитие страны  напрямую зависит от состояния здоровья населения.  

Современные социально-экономические, политические и культурные условия 

приводят к переоценке ценностей во всех сферах общественной жизни, изменяется 

характер социальной  жизни, содержание, отношение людей к здоровью. 

На сегодняшний день чрезвычайно актуальной задачей является привлечение  

внимания к непоправимым  человеческим ценностям и к правильной жизненной 

позиции людей. В этом смысле актуальны проблемы образования и  культуры  

формирования  здорового образа жизни у взрослых. 

Цель исследования - изучить вопрос формирования культуры здорового образа 

жизни взрослых в процессе образования, представляя андрогогические, 

аксиологические, валеологические и  дидактические основы.  

Задачи исследования 

1. Изучить  цель  и задачи обучения взрослых в системе образования РА, 

2. Изучить андрогогические  подходы в образовании взрослых, 

3. Изучить научные подходы о понятии «Здоровый образ жизни», 

4. Изучить аксиологические  основы здорового образа жизни взрослых,  
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5. Выяснить валеологические основы  здорового образа жизни взрослых,  

6. Рассмотреть  дидактические  основы здорового образа жизни взрослых, 

7. Выяснить содержание культуры и технологию формирования здорового 

образа жизни взрослых в системе образования, 

8. Изучить мотивацию формирования культуры здорового образа жизни 

взрослых,  

9. Рассмотреть психофизиологические особенности в процессе обучения 

взрослых,  

10. Выяснить отношения между субъектами образования в контексте 

деятельности культуры здорового образа жизни взрослых, 

11. Проводить социологические опросы о проблеме. 

Научная новизна исследования 

1. Изучены и проанализированы андрогогические, аксиологические, 

валеологические, дидактические основы формирования  культуры здорового образа 

жизни у взрослых. 

2. Разработаны совокупные педагогические условия для формирования 

культуры здорового образа жизни в образовательном процессе взрослых. 

3. Разработан новый формат взаимоотношений для образовательных субъектов  

взрослого учащегося и обучающего, представлены с точки зрения ,,Я’’ и ,,Не я’’, с 

контекстом функций культуры здорового образа жизни, который направлен на 

создание системы деятельности обучающего, развитию как сознательной, так и 

практической деятельности учащегося. 

4. Научному анализу были подвергнуты результаты социологических опросов 

по проблеме и сделаны соответствующие выводы. 

Теоретическая значимость исследования 

Нами изучены и проанализированы проблемы формирования культуры здорового 

образа жизни среди взрослых в процессе обучения, представляя андрогогические, 

аксиологические, валеологические и дидактические основы, а также педагогические 

условия формирования культуры здорового образа жизни. 

Практическая значимость исследования 

Разработанный нами новый формат взаимоотношений для образовательных 

субъектов  взрослого учащегося и обучающего, представленный с точки зрения ,,Я’’ и 

,, Не я’’ и результаты социологического опроса о проблеме, могут быть внедрены на 

практике организации образования взрослых.     

Структура и объем диссертации. Диссертация состоит из введения, двух глав, 

заключений, списка используемой литературы и приложений. Объем диссертации 

составляет 168 компьютерных страниц. 
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 HEALTHY LIFESTYLE CULTURE FORMATION PROBLEMS IN ADULT 

EDUCATION SYSTEM 

 

Pedagogical sciences candidate thesis on the specialty 13.00.01 -“Theory and history of 
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The defense of the dissertation will be held at 1400, on April  29, 2016, at the Yerevan 

State University. 
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203. 

SUMMARY 

The relevance of the research. Humanity lives in a new civilized phase in the second 

millennium, which is accompanied by the world policy changes as well as changes in all 

spheres of life. Technological progress as well as constant development of information 

technologies and genetic engineering opposes human life style with human life activity, as a 

result, it threats human healthy lifestyle as well as life expectancy and life quality. In other 

words, humanity acquired such degree of development, which makes a person to take 

responsibility for further survival, to make reasonable decisions and make a correct choice. 

Consequently, current society needs such identities that will be responsible not only for their 

survival and progress but also for the whole society’s existence.  

Healthy lifestyle is considered the basic prospect of the national development. The 

progress of the country is simultaneous to the health care of the country inhabitants. 

Current social, economic, political and cultural development entails the reassessment of 

values in all spheres of social life as a result it changes the picture of social life and 

approaches to healthy lifestyle. 

It is urgent to pay great attention to human irreplaceable values and their correct 

lifestyle. It means that adult education as well as the formation of healthy lifestyle culture is 

current. 

The aim of the research is to study adult healthy lifestyle culture presenting 

androgogical, axiological, valeological and didactical bases. 

The objectives of the research: 

1. To study adult education aims and problems existing in RA education system. 

2. To study of adult education androgogical approaches. 

3. To study of scientific approaches of "Healthy Lifestyle" concept.  

4. To study adult healthy lifestyle axiological bases. 

5. To discover adult healthy lifestyle valeological bases.  

6. To consider adult healthy lifestyle didactic bases. 

7. To identify healthy lifestyle culture’s content and formation technology in the 

system of adult education.  

8. To study the motivation of adult healthy lifestyle culture’s formation.  
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9. To consider adult psychophysiological features in teaching process. 

10. To discover the relationship between education subjects in the contexts of adult 

healthy lifestyle culture. 

11. To carry our sociological surveys on the main problem.  

Scientific novelty of the research 

1. To study and analyze adult healthy lifestyle formation of androgogical, 

axiological, valeological and didactical bases. 

2. The combination of pedagogical approaches has been worked out to form adult 

healthy lifestyle culture. 

3. A new format of the relationship about learner and teacher has been worked out to 

present the concept “Me” and “Not me” in the term of healthy lifestyle culture activity. 

4. Scientific analyses have been made to impose the results of sociological surveys 

and corresponding conclusions. 

The theoretical significance of the research 

Adult healthy lifestyle culture problems in learning have been studied, presenting 

androgogical, axiological, valeological and didactical bases, as well as the formation of 

pedagogical approaches to the adult healthy lifestyle culture. 

The practical significance of the research 

The new format of adult learner and teacher relationship has been worked out presenting 

“Me” and “Not me” concepts, the result of the sociological surveys may be invested in adult 

learning practices. 

The structure of the dissertation 

The dissertation includes the introduction, two chapters, the conclusion, used literature 

bibliography and the supplementary.  The work includes 168 printed pages. 

 

 

 

 


